

SOJA Y ARROZ

Hablemos de mercado internacional

Ec. María Noel Sanguinetti

DOS PRODUCTOS RELEVANTES PARA LA ECONOMÍA URUGUAYA SON LA SOJA Y EL ARROZ, AMBOS SE ENCUENTRAN ENTRE LOS PRINCIPALES PRODUCTOS DE EXPORTACIÓN DEL PAÍS. A PESAR DE TENER ESTA CARACTERÍSTICA EN COMÚN, EN LOS MERCADOS INTERNACIONALES EXISTEN IMPORTANTES DIFERENCIAS QUE ES NECESARIO ANALIZAR PARA ENTENDER LA REALIDAD Y EL POSICIONAMIENTO DE URUGUAY EN CADA TIPO DE PRODUCCIÓN, ASÍ COMO TRAZAR ESTRATEGIAS Y POLÍTICAS A FUTURO.

Por este motivo, en este artículo vamos a destacar algunas de las diferencias y similitudes que tienen los mercados internacionales de soja y arroz en términos de los usos de la producción, los actores relevantes y la relación entre producción y comercio internacional. Se basa en la conferencia brindada por el Dr. Bruno Lanfranco, director de equipo de Economía Aplicada de INIA. Sin lugar a dudas es un tema a seguir trabajando y que puede dar lugar a múltiples temas de investigación a nivel de economía y mercados.

Usos

El arroz ha sido y será siendo un alimento básico de consumo a nivel mundial. Según la FAO “el arroz es el alimento predominante para 17 países de Asia y el Pacífico, nueve países de América del Norte y del Sur y ocho países de África. Este cereal proporciona el 20 % del suministro de energía alimentaria del mundo, en tanto que el trigo suministra el 19 % y el maíz, el 5 %”. En muchas regiones del planeta el arroz es el componente más importante del régimen alimentario humano y se consume en diferentes formas en todas las comidas. De esta manera resulta un elemento clave desde el punto de vista de la seguridad alimentaria.

De acuerdo a FAO y a Naciones Unidas es posible afirmar que: se produce arroz en 113 países, es el alimento básico de más de la mitad de la población mundial; en el mundo en desarrollo el arroz proporciona el 27 % de la energía alimentaria y el 20 % de las proteínas; la producción de arroz es la principal actividad y fuente de ingresos de unos 100 millones de hogares en Asia y África; de los 840 millones de personas que padecen hambre crónica, más del 50 % vive en zonas que dependen de la producción de arroz para alimentarse, obtener sus ingresos y empleo; los pequeños

campesinos producen cerca de cuatro quintas partes del arroz mundial, para consumo local. De esta forma el arroz presenta una importante sensibilidad a nivel mundial por la importancia como producto básico. Por otra parte, la soja tiene un uso más diversificado tanto como producto alimentario como no alimentario para biocombustibles y consumo animal por ejemplo. La perspectiva de los mercados es bien diferente en uno y otro caso.

EVOLUCIÓN EN ÁREA Y EN RENDIMIENTOS

A nivel mundial el arroz representa el 3º cultivo en cuanto a área y el 2º en producción luego del maíz. Ambos han tenido mejoras tanto en términos de área como de rendimientos, pero las velocidades de aumento han sido diferentes. Mientras el arroz ha sido siempre de mucha relevancia, la soja ha venido creciendo en los últimos tiempos. Por ejemplo, hace unos 30 años la soja alcanzaba el 50 % del volumen de producción que hoy representa.

LOCALIZACIÓN DE LA PRODUCCIÓN Y EL CONSUMO

El 90 % de la producción de arroz se realiza en el Sudeste Asiático y en el Oriente Medio, de esta forma la generalidad del arroz es que se produce donde se consume. Si observamos los primeros 20 productores a nivel mundial la mayoría son los principales consumidores. Solo un 5 % de la producción mundial de arroz se comercializa. Esta realidad de que los grandes consumidores sean a la vez los grandes productores, hace que en el mercado del arroz exista un equilibrio bastante complejo y que impacta a nivel del comercio. Al ser un alimento básico y fuente importante de empleo los países deben garantizar un precio bajo a nivel de los mercados locales, así como la disponibilidad para la alimentación de su población en general. Mientras que los productores necesitan un mínimo proceso que les permita subsistir. De esta manera la producción y los mercados del arroz son altamente intervenidos con políticas de subsidios, regulación de precios y proteccionistas de la producción nacional. El arroz es tan importante para la población como alimento y al mismo tiempo en las costumbres, que una crisis y la falta de este producto puede llevar a un problema político de gran escala.

EL ARROZ PROPORCIONA EL 27 % DE LA ENERGÍA ALIMENTARIA DE LOS PAÍSES EN DESARROLLO

RENDIMIENTO

Arroz: 4,6 T/ha
Soja: 2,7 T/ha
en promedio mundial

SUPERFICIE

Arroz: 160 millones de ha
Soja: 740 millones de ha
cifras anuales

PRODUCCIÓN

Arroz: 120 millones de T
Soja: 335 millones de T
cifras anuales

El arroz en gran parte del mundo es la llave para el problema de la seguridad alimentaria y muchos desean ser autosuficientes por lo que reclaman intervenciones fuertes de parte del Estado a través de manejo de stocks públicos, de la fijación de precios mínimos para productores y subsidios y protecciones a las importaciones. A esto se le agregan las regulaciones de tipo sanitarias que buscan mejorar la inocuidad en el producto, así como el cuidado en el medio ambiente, que cada día viene cobrando mayor relevancia, a veces buscando el cuidado de la salud y la sostenibilidad y otras como barrera para la protección de la producción nacional.

A diferencia del arroz, existe en la zona de las Américas una de las producciones más importantes de soja del mundo, pero su consumo se realiza en lugares diferentes a la producción. Al no ser un producto tan delicado desde el punto de vista de la alimentación los sectores productores están más liberados a la realidad de la oferta y la demanda mundial. Como consecuencia de esto, a nivel de los mercados de soja se han desarrollado instrumentos diferentes como ser los mercados de futuros y estructuras de precios que tienen mayor liquidez y volatilidad dependiendo de la realidad de la oferta y la demanda. ✓

El arroz, símbolo de identidad cultural y unidad mundial, es el alimento más popular del mundo. Está presente en ceremonias religiosas, festivales, costumbres, platillos y festividades. Pero no todo funciona bien en el mundo del arroz, las cosechas están disminuyendo y las está superando el crecimiento demográfico. Por otro lado, la mayoría de los productores de arroz son pobres pero las políticas de los países suelen favorecer al consumidor y el mercado de exportación.

Las Naciones Unidas celebraron en 2004 el Año Internacional del Arroz con el objetivo de modificar esta situación y FAO definió *El arroz es vida* como tema del año. Esto refleja la importancia de este cereal como fuente primordial de alimentación, y procede de la conciencia de que los sistemas productores de arroz son decisivos para la seguridad alimentaria, para mitigar la pobreza y para mejorar los medios de subsistencia.



AGRI MEC

NIVELADORAS DE SUELOS "ROBUST"
ROLOS DESTERRONADORES Y COMPACTADORES
TAIPERAS BASE ANCHA
VALETADEIRAS - TRAILLAS - TRAILLAS NIVELADORAS LASER
ROLOS FACAS
CARRETAS GRANELERAS - TRANSPORTES COSECHADORAS
CON BANDAS
BOMBAS DE RIEGO
GUINCHES PARA 1200 Kgs. CON RUEDAS
PROCESAMIENTO DE SEMILLAS

DEL CINCO S.A. Importador y distribuidor de productos "AGRIMEC"
José Pedro Varela / Ruta 8 Km.256 - Tel:(0455) 9299 Cel: 099 855 067
Tel:(0772) 2500 Cel: 098 848 737